

# Larga vida... para las flores

MONSERRAT BOSQUE

El mercado de flores en México vale 5 mil 445 millones de pesos, por ello comerciantes duermen poco en la víspera del "día del amor".

Para sacarle la mayor ganancia posible, el secreto está en saber cómo extender la vida de la flor, para que el 14 de febrero lleguen en su esplendor a los arreglos y ramos.

Hay que saber prepararla y mantenerla fresca por más tiempo, yo lo hago como me lo enseñó mi mamá, sin usar químicos, dice Estela Pérez, vendedora de flores en la Central de Abastos de la Ciudad de México.

Pérez dice que atesora su fórmula como su secreto, pero no duda en contarla.

"Yo hago una cama de hielo, luego una capa de alfalfa y luego la flor, después más alfalfa, más hielo, y así te vas, ya casi nadie lo hace así, otros usan químicos u otros métodos, pero ese es el mejor", asegura.

El "día del amor", los comerciantes pueden vender la flor entre 20 y 30 por ciento más cara cuando se trata de la Central de Abastos y hasta el doble cuando se trata de las florerías.

Para Cecilia, el Día de San Valentín comienza prácticamente una semana antes, a lo largo de la cual trabajan, comen, viven y apenas duermen en la Central de Abastos.

Los pequeños comerciantes comienzan a surtir de producto alrededor de 5 días antes de la fecha, razón por la cual la venta de flores no descansa en esos días.

Rosa, gerbera, alcatraz, tulipán y otras flores, es el orden en que va surtiendo su inventario; una variedad distinta va agregando a su inventario cada día, pues cada flor tiene su tiempo y requiere un tratamiento especial.

"La flor es un arte, desde producirla hasta hacer un adorno, y si no se hace bien las pérdidas son muy grandes.

A eso hay que agregarle el factor del clima, a pesar de todo eso y aunque ha bajado la venta, en estas fechas sobre todo sigue siendo buen negocio", afirmó Jaime Arizmendi, productor del Estado de México.

Tan sólo para esta fecha, la segunda más importante del

Para prepararlas, mantenerlas frescas y venderlas el 14 de febrero, los productores hasta las congelan



Los comerciantes pueden vender las flores hasta 30 por ciento más caras en fechas como San Valentín.

## Negocio floreado

Aunque en los últimos años la producción de rosas en campo disminuyó, en invernadero ganan terreno.

### PRODUCCIÓN NACIONAL DE ROSAS

(Gruesa, igual a 144 unidades, últimos datos disponibles)



Fuente: Sagarpa.

año, después del Día de las Madres, el volumen de sus inventarios crece hasta siete veces.

La demanda, aseguran, es mucho mayor, también lo es el precio al consumidor, que llega incluso a duplicarse.

"Normalmente compramos 10 mil pesos de flor en temporada normal, pero este día compramos más o menos como 80 mil pesos, y como hay demanda, la compramos más cara, pero también la vendemos más cara", indicó Víctor García, comerciante del Mercado de las Flores de San Ángel.

En cuanto a la que se vende más, comerciantes y productores aseguran que la rosa es la reina, pero incluso ella enfrenta una competencia cada vez más fuerte con una mayor variedad de productos cada año.

"Ya competimos hasta con los iPads", bromea el comerciante.

No es la falta de romance, es la falta de dinero; aunado a un mercado cada vez más pulverizado, en el que ya se venden flores hasta en las esquinas, agrega Doña Juana, otra comerciante del mercado.

## Estiman autonomía a medias

ALEJANDRA LÓPEZ

Pemex y CFE tendrán una autonomía a medias, pues aún con el cambio a Empresa Productiva del Estado estarán supeditadas a la Secretaría de Hacienda.

Luis Serra, analista del Centro de Investigación para el Desarrollo, explicó que la salida del Sindicato de Trabajadores Petroleros del consejo de administración de Pemex fue un buen arranque.

Sin embargo, esto se opaca frente a la dependencia que tendrá de Hacienda, quien ocupará un lugar en el mismo consejo.

Esto añade un conflicto de interés que podría no permitirle funcionar plenamente como empresa.

En el caso de CFE, el experto señaló que a la división del despacho de energía de la generación le darán mayor facilidad de operación, pero deberá controlar su pasivo laboral para que deje de crecer en detrimento del patrimonio.

Gilberto Alfaro, socio líder de la industria energética y recursos naturales de KPMG, dijo que en la nueva administración, la empresa deberá poner especial énfasis en su eficiencia pues actualmente no hay estímulo para lograrla.

Con los cambios a Empresas Productivas del Estado, las firmas deberán ser rentables bajo los esquemas de una empresa privada y con la adecuación de su gobierno corporativo.

## En corto



### ORDENA TOYOTA RETIRO DE PRIUS

Toyota anunció que solicitó el retiro a nivel mundial de la circulación de 1.9 millones de autos del modelo híbrido Prius para solucionar un programa informático que podría causar que el vehículo deje de funcionar. Dijo que esto afecta, sólo en Japón, a 997 mil coches. AP



### DEMANDA IP CERTEZA FISCAL

Canacindra señaló que el sector industrial ya no espera una reducción de impuestos con el pacto fiscal, pero si esperan más certeza en impuestos y menos carga impositiva. Agregó que sólo exigirán que se reduzcan los niveles de informalidad y de ilegalidad en el comercio.



### LLEVAN CRISTAL A ALEMANIA

Crisa-Libbey busca fortalecer su presencia en el mercado internacional como parte de los grupos en la industria del vidrio, dijo Salvador Miñarro, vicepresidente de la firma para América Latina. La empresa participa en la feria Ambiente 2014 de Frankfurt, Alemania.



Con Estilo  
**LOURDES MENDOZA**  
conestilo@reforma.com

## Advent dobla manos

- Invierten en Lázaro Cárdenas
- Conde deja CFE

Tal y como le comenté la semana pasada, el Gobierno de EPN no permitirá que recursos públicos se utilicen en beneficio de una empresa privada en el AICM. La noticia es que Advent, de Juan Carlos Torres, dobló las manos ante las autoridades y comenzó a negociar con el Aeropuerto. Asimismo, también le puedo corroborar que Advent no regresará a administrar los activos del aeropuerto y que estará vetada para ofrecer cualquier servicio en la ampliación que próximamente se llevará a cabo en este aeropuerto. La idea de la negociación "amigable" es no enfascarse en un nuevo juicio que puede durar años y en donde saldrían a relucir una serie de irregularidades cometidas por Advent, que pueden no sólo dañar su imagen en México, sino también en Estados Unidos. Pero si insisten en abrir un nuevo juicio, el Gobierno revisará con lupa el proceder de Jorge Gastélum y del Décimo Tercer Tribunal Colegiado en Materia Civil del Primer Circuito, el cual desechó el recurso de revisión interpuesto por el AICM. Ahora Advent quiere cerrar este ciclo con el principio "de lo perdido, lo que aparezca". La correlación de fuerzas no le favorece y quiere evitar el pago de los 6 mil millones de pesos que le reclama el aeropuerto. En segundo lugar, quiere cobrar lo más caro posible su retiro del aeropuerto. Ya veremos si el Gobierno cede en estas pretensiones.

Por el lado de la compra de Mexicana y sus subsidiarias, que también aquí le comenté, Jorge Gastélum no adquirió las acciones de Mexicana de motu proprio, sino por indicaciones superiores, ¿o usted cree que un bufete de abogados le pensaba meter 200 millones de dólares al rescate de Mexicana? Imposible. El tema es que después de que los pilotos, sobrecargos y personal de tierra no aceptaron renunciar a sus derechos, Advent le dejó el paquete a su equipo de abogados. Lo que queda pendiente de conocer es por qué este proceso no quedó registrado en sus informes

y saber de dónde salieron los recursos para llevar a la quiebra a Mexicana y subsidiarias. ¿Usted cree que Jorge Gastélum puso el dinero de su bolsillo?

La Terminal de Contenedores de Lázaro Cárdenas finalmente concluyó su segunda fase de desarrollo con una inversión de más de 3 mil millones de pesos. A 7 años de su inauguración, el grupo HPH, que comanda Jorge Lecona, inyectó 450 millones de pesos para consolidar la infraestructura de este recinto, que se ubica como el segundo de mayor productividad del continente americano al operar 118 contenedores por hora con buques promedio. Con esta inversión, la Terminal recibirá 7 nuevas grúas de última generación, que se sumarán al equipo que ya opera en el lugar y que sugiere un espaldarazo a la actividad de Gerardo Ruiz Esparza al frente de la SCT y del mismo Presidente, quienes han anunciado un fuerte impulso al sector portuario durante el sexenio. El proyecto no sólo es uno de los más importantes para el comercio mexicano, sino que para la entidad significan más de 7 mil 300 empleos, entre directos e indirectos. Y es que en medio de la crisis de seguridad que atraviesa el Estado, la confianza que depositan las empresas en el desarrollo de infraestructura es oro molido para fortalecer la actividad económica de la entidad.

Qué les cuento, que tras 10 años y 4 directores, ayer, Estefano Conde dejó de ser el director de Comunicación Social de la CFE. Su labor fue, por decir lo menos, muy exitosa. Según supe, con Enrique Ochoa, el nuevo director de la paraestatal, tiene una gran relación desde la escuela, pero no se quedó porque él traía a su gente. Pero Estefano pronto nos dará a conocer dónde ya está ubicado gracias a su capacidad.

**TWITT-ESTILO**  
@LHZambrano Mañana tendremos el evento "Cemex Day" donde presentaremos a la comunidad financiera la estrategia de negocios de @CEMEX.

TWITTER@LUMENDOZA



El total de mujeres en el sector informal repuntó el cuarto trimestre de 2013 en 120 mil personas.

## Crece a 29.6 millones la informalidad en el País

ERNESTO SARABIA

En el cuarto trimestre de 2013, la informalidad en el País terminó con una población ocupada de 29.6 millones, reveló el Inegi.

Eso significa que aumentó en 196 mil 414 personas respecto al mismo periodo de 2012.

Por sexo, la informalidad en mujeres repuntó en 120 mil 18 y en hombres en 76 mil 396 en términos anuales.

Por tipo de unidad económica, 14 millones integraron específicamente la ocupación en el sector informal o 2.6 por ciento más que un año atrás, siendo el único componente que se expandió en el indicador de informalidad ampliada.

Como parte de la infor-

malidad, 2.2 millones corresponden a individuos que trabajan en el servicio doméstico remunerado, 6.3 millones pertenecen al ámbito agropecuario, y otros 7 millones a las empresas, Gobierno e instituciones.

Berenice Ramirez, del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, dijo que esto se explica por el deterioro del mercado del trabajo, porque hay una desarticulación entre la inversión productiva y el empleo protegido.

Otros especialistas creen que por la incapacidad de la planta productiva para generar empleos formales y bien remunerados, los individuos encuentran en el empleo informal la única opción para tener un ingreso.



## CONVOCATORIA

Por acuerdo del consejo de administración, se convoca a los accionistas de Coca-Cola FEMSA, S.A.B. de C.V., a la asamblea general ordinaria que deberá celebrarse a las 12:00 horas del día 6 de marzo del 2014, en la Sala de Consejo, Piso 8, del edificio ubicado en Calle Mario Pani #100, Col. Santa Fe Cuajimalpa, Delegación Cuajimalpa de Morelos C.P. 05348, en México, D.F., de acuerdo con el siguiente:

### ORDEN DEL DIA:

Conocer y tomar los acuerdos que la asamblea estime convenientes, sobre:

- I.- Informe del director general de Coca-Cola FEMSA, S.A.B. de C.V.; opinión del consejo de administración sobre el contenido del informe del director general e informes del propio consejo con respecto a las principales políticas y criterios contables y de información seguidos en la preparación de la información financiera, así como sobre las operaciones y actividades en las que hubiere intervenido; informes de los presidentes de los comités de auditoría y prácticas societarias; presentación de los estados financieros correspondientes al ejercicio social del 2013; en los términos del artículo 172 de la Ley General de Sociedades Mercantiles y de las disposiciones aplicables de la Ley del Mercado de Valores.
- II.- Informe sobre el cumplimiento de las obligaciones fiscales.
- III.- Aplicación de la cuenta de resultados del ejercicio social del 2013, en la que se incluya decretar y pagar un dividendo en efectivo, en moneda nacional.
- IV.- Propuesta para establecer el monto máximo de recursos que podrán destinarse a la compra de acciones propias de la sociedad.
- V.- Elección de los miembros del consejo de administración y secretarías, calificación de su independencia, en los términos de la Ley del Mercado de Valores, y determinación de sus emolumentos.
- VI.- Elección de los miembros de los comités de (i) finanzas y planeación, (ii) auditoría y (iii) prácticas societarias, designación del presidente de cada uno de ellos y determinación de sus emolumentos.
- VII.- Nombramiento de delegados para formalizar los acuerdos de la asamblea.
- VIII.- Lectura y aprobación en su caso, del acta de la asamblea.

Para asistir a la asamblea, los accionistas deberán estar inscritos como tales en el registro que lleva la sociedad y depositar sus acciones en la secretaría de la sociedad o en cualquier institución de crédito que opere en el país o estar depositadas en S.D. Inveval, Instituto para el Depósito de Valores, S.A. de C.V., para obtener la constancia para ingresar a la asamblea.

Cuando el depósito se haga en instituciones de crédito, la institución que reciba el depósito deberá expedir el certificado relativo y notificar por carta o telegráficamente a la secretaría de la sociedad la constitución del depósito, nombre del depositante y en su caso, el de su representante. En el caso de acciones depositadas en S.D. Inveval, Instituto para el Depósito de Valores, S.A. de C.V., éste deberá comunicar oportunamente a la secretaría de la sociedad el número de acciones que cada uno de sus depositantes mantenga en dicho instituto, indicando si el depósito se ha hecho por cuenta propia o ajena, debiendo esta constancia complementarse con el listado de nombres de los depositantes.

El depósito de acciones, la entrega de constancias y la comunicación deberán hacerse a la secretaría de la sociedad, ubicada en Calle Mario Pani #100, Col. Santa Fe Cuajimalpa, Delegación Cuajimalpa de Morelos C.P. 05348, en esta ciudad de México, D.F., teléfono 1519-5000, extensión 7630, por lo menos con 48 horas de anticipación al día y hora señalada para la celebración de la asamblea.

Los accionistas podrán hacerse representar en la asamblea, por apoderados mediante simple carta poder o mediante poder otorgado en los formularios a que se refiere el artículo 49 fracción III de la Ley del Mercado de Valores, mismos que deberá recibir la secretaría de la sociedad con la anticipación señalada anteriormente. Los formularios de los poderes referidos estarán disponibles en la secretaría de la sociedad.

México, D.F., a 13 de febrero de 2014

Coca-Cola FEMSA, S.A.B. de C.V.

Lic. Carlos E. Aldrete Ancira  
Secretario del Consejo de Administración